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No dia 1º de janeiro de 2025, em sessão solene na Câmara Municipal, Denílson Baitala assumiu o cargo de prefeito de Guarapua-
va para a gestão 2025-2028, enquanto Rosângela Virmond tomou posse como vice-prefeita. Com o plenário lotado, o prefeito foi 
aclamado pelos presentes durante seu discurso. Em sua primeira fala oficial, Baitala agradeceu todo o apoio recebido, ressaltando 

que cada pessoa teve um papel fundamental. “Tenho convicção de que ouvi esse chamado vindo de Deus, por meio do voto e, 
principalmente, da voz do povo que clamou por mudança. É para Deus e para a população que dedico este mandato. Vou honrar 

essa confiança e trabalhar para que nossa cidade prospere a cada dia”, afirmou.  Página 3

BAITALA E ROSÂNGELA ASSUMEM GESTÃO 
DA PREFEITURA DE GUARAPUAVA
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Os BRICS sur-
giram, a prin-
cípio, após a 
divulgação de 
um relatório 

por um dos economistas 
da Goldman Sachs, Jim 
O’Neil, apresentando Bra-
sil, Rússia, Índia e China 
como mercados emergen-
tes importantes a serem 
acompanhados pela sua 
boa performance econômi-
ca. A partir do relatório, os 
países do BRIC passaram 
a se reunir às margens das 
reuniões da ONU e do G20 
para promover a coopera-
ção entre essas economias 
emergente. A crise finan-
ceira de 2009 mostrou a 
importância dessas econo-
mias no cenário global vis-
to que foram apenas mar-
ginalmente afetadas pela 
crise do subprime e suas 
políticas contracíclicas es-
timulando suas economias 
domésticas foi fundamen-
tal para que a economia 
global não entrasse em uma 
recessão nos moldes dos 
anos 1930. Ainda em 2009, 
o G20 passou a ser institu-
cionalizado com uma reu-
nião de cúpula anual apon-
tando para a importância 
dos países emergentes na 
coordenação das políticas 
econômicas para a manu-
tenção da estabilidade na 
economia global.

No mesmo ano, os BRIC 
passaram a ter uma reunião 
de cúpula anual formalizan-
do o grupo como um clube 
de países emergentes com 
interesses comuns e que 
buscam cooperar e coorde-
nar suas políticas externas 
no âmbito internacional. 
Em 2011, a África do Sul 
foi convidada para fazer 
parte do grupo represen-
tando os países africanos. 
O clube passou então a ser 
conhecido como BRICS. 
Dentre as principais pautas 
demandadas pelos países 
do clube, está uma maior 
representatividade na ges-
tão das finanças internacio-

nais, demandando reformas 
das cotas de votação tanto 
do FMI quanto do Banco 
Mundial que não refletem a 
relevância econômica des-
ses países no cenário global 
atual, enquanto os EUA con-
tam com poder de veto e os 
países europeus são super-
-representados. OS BRICS 
também demandam desde 
o início do grupo por uma 
menor dependência do dó-
lar e um maior papel para os 
direitos especiais de saque 
(unidade de conta baseada 
em uma cesta de moedas 
do FMI) na economia in-
ternacional, uma vez que a 
dependência do dólar torna 
esses países vulneráveis a 
distúrbios e perturbações 
econômicas nos Estados 
Unidos e os torna reféns em 
alguma medida da política 
monetária americana.

Nesse ensejo, os países 
BRICS criaram, na cúpula 
da Fortaleza em 2014, o 
Novo Banco de Desenvol-
vimento e o Arranjo Con-

tingente de Reservas que 
tem funções similares ao 
Banco Mundial e ao FMI, 
respectivamente. O ob-
jetivo dessas instituições 
é complementar o papel 
exercidos pelas tradicio-
nais organizações de Bret-
ton Woods, mas ao mesmo 
tempo oferecer uma alter-
nativa, visto que no âmbito 
dessas novas instituições 
não existem as mesmas 
imposições de condicio-
nalidades para acesso ao 
crédito como no Banco 
Mundial e o FMI. Além 
disso, o objetivo do Banco 
dos BRICS é oferecer mais 
fontes de crédito voltadas 
ao desenvolvimento de 
projetos de infraestrutura, 
que é a principal demanda 
de países emergentes como 
os BRICS.

Os BRICS também de-
mandam uma reforma mais 
ampla das organizações 
multilaterais, inclusive do 
sistema ONU onde Brasil, 
Índia e África do Sul tem 

interesse em ter um assen-
to permanente no Conselho 
de Segurança. Essa de-
manda está em consonân-
cia a demanda geral dos 
BRICS de maior represen-
tatividade para os países 
emergentes no cenário in-
ternacional. Apesar de inte-
resses amplos em comum, 
os BRICS são países muito 
diferentes e que possuem, 
muitas vezes, interesses e 
agendas divergentes. Em 
termos gerais, os BRICS se 
unem pelo desejo de maior 
influência e poder de voz 
na política internacional.

Recentemente, novos 
países foram convidados 
a entrar no clube. O Irã, a 
Arábia Saudita, o Egito, a 
Etiópia e o Emirados Ára-
bes Unidos já são mem-
bros permanentes do clube 
que agora é denominado 
BRICS+ e outros países 
também têm pleiteado a 
membresia no clube. A ex-
pansão dos BRICS consoli-
da o clube como o principal 

representante dos países 
emergentes na política in-
ternacional. Porém, torna 
cada vez mais difícil o al-
cance de um consenso e de 
uma atuação uníssona entre 
os países do bloco uma vez 
que os novos membros têm 
cenários econômicos, so-
ciais e culturais diversos, 
aumentando ainda mais a 
diversidade de interesses 
dentro do clube. Contudo, 
em termos gerais, a expan-
são dos BRICS fortalece a 
ideia de insatisfação com 
a ordem global existente 
e reforça a necessidade de 
mudanças profundas que 
contemplem de forma mais 
abrangente os interesses 
dos países em desenvol-
vimento e não apenas as 
agendas e interesses dos 
países desenvolvidos.

F E R N A N D A  B R A N D Ã O
É coordenadora de Relações 
Internacionais da Faculdade 
Mackenzie Rio

O QUE SÃO OS BRICS E SUA IMPORTÂNCIA 
NA POLÍTICA INTERNACIONAL

ARTIGO
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

No dia 1º de janeiro de 
2025, em sessão solene na 
Câmara Municipal, Deníl-
son Baitala assumiu o cargo 
de prefeito de Guarapuava 
para a gestão 2025-2028, en-
quanto Rosângela Virmond 
tomou posse como vice-pre-
feita.

Com o plenário lotado, o 
prefeito foi aclamado pelos 
presentes durante seu discur-
so. Em sua primeira fala ofi-
cial, Baitala agradeceu todo 
o apoio recebido, ressaltando 
que cada pessoa teve um pa-
pel fundamental.

“Tenho convicção de que 
ouvi esse chamado vindo de 
Deus, por meio do voto e, 
principalmente, da voz do 
povo que clamou por mu-
dança. É para Deus e para a 
população que dedico este 
mandato. Vou honrar essa 
confiança e trabalhar para 
que nossa cidade prospere a 
cada dia”, afirmou.

Após agradecer à famí-
lia e aos apoiadores, Baitala 
destacou as áreas da gestão 
municipal que receberão 
maior atenção nos próximos 
anos, como a construção de 
casas populares, a manu-
tenção de estradas rurais, os 
investimentos na agricultura 
familiar, o fomento ao em-
preendedorismo para gera-
ção de emprego e renda, e a 
educação.

“Minha equipe foi for-
mada com base em critérios 
técnicos e políticos, e todos 
os meus secretários estão 
cientes de nossa responsabi-
lidade e do compromisso que 
assumimos hoje com o povo 
guarapuavano”, afirmou.

No entanto, ele ressaltou 
que a prioridade da adminis-
tração será o atendimento à 
saúde. Um compromisso que 
já está sendo cumprido, mes-
mo antes do início da gestão, 
com a conquista de mais re-
cursos federais e estaduais 
para a área.

“Vamos buscar melhorar 
o atendimento nos serviços 
de saúde. Tenho absoluta 
certeza de que contarei com 
o apoio de todos os vereado-
res. Como todos sabem, já 
conquistamos R$ 13 milhões 

em emendas dos deputados 
federais Giacobbo e Rodrigo 
Estacho para Guarapuava”, 
destacou.

ANÚNCIO
O prefeito aproveitou o 

momento para anunciar o 
compromisso do Governo 
Ratinho Júnior de investir 

mais de R$ 100 milhões em 
diversas áreas do município. 
Parte dos recursos será desti-
nada à construção da Upinha.

“Com o apoio do deputa-
do Artagão Júnior, anuncio 
hoje que o Governador Ra-
tinho Júnior garantiu R$ 107 
milhões para investimentos 
em várias áreas. Poucos pre-

feitos têm a honra e o privilé-
gio de dar uma notícia como 
essa no primeiro dia de man-
dato. Isso demonstra meu 
compromisso com nossa ci-
dade e com o bem-estar dos 
guarapuavanos”, declarou.

Segundo Baitala, a gestão 
estará voltada para atender 
às demandas da população, 

ouvidas durante a campanha.
“Reforço que meu man-

dato será dedicado a atender 
as demandas que há muito 
tempo não foram ouvidas. 
Estarei junto ao povo e tra-
balharei para ele, mantendo a 
honestidade, a transparência 
e a honra”, concluiu o pre-
feito.

EEXXEECCUUTTIIVVOO..   Com o plenário lotado, o prefeito foi aclamado pelos presentes durante seu discurso. Em sua primeira fala oficial, Baitala 
agradeceu todo o apoio recebido, ressaltando que cada pessoa teve um papel fundamental

BAITALA E ROSÂNGELA ASSUMEM GESTÃO 
DA PREFEITURA DE GUARAPUAVA
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Os investimen-
tos do Gover-
no do Estado 
na alimentação 
escolar figu-

ram entre as principais ini-
ciativas para a garantia do 
aprendizado e da formação 
integral dos estudantes da 
rede estadual do Paraná. Re-
conhecendo a importância 
da boa alimentação na rotina 
de aprendizagem, o Gover-
no do Estado reafirmou, em 
2024, seu compromisso ao 
colocar a alimentação dos 
alunos da rede estadual en-
tre as prioridades de investi-
mento.

Neste ano, o Governo do 
Estado, por meio do Insti-
tuto Paranaense de Desen-
volvimento Educacional 
(Fundepar), destinou aproxi-
madamente R$ 569 milhões 
à aquisição de alimentos 
para as escolas, promoven-
do saúde e bem-estar para 
cerca de 1 milhão de alunos. 
Esse recurso possibilitou a 
entrega de 47 mil toneladas 
de alimentos, incluindo car-
nes, frutas e produtos lác-
teos, assegurando refeições 
balanceadas e nutritivas.

Os resultados desse es-
forço vão além do simples 
ato de alimentar. "A alimen-
tação equilibrada e nutritiva 
fornece os nutrientes essen-
ciais para o funcionamento 
adequado do cérebro, ele-
mentos indispensáveis para 
a concentração, memória e 
raciocínio lógico, que são 
fundamentais para o apren-
dizado", destaca a direto-
ra-presidente da Fundepar, 
Eliane Teruel Carmona. 
“Esse impacto positivo re-
flete diretamente no desem-
penho escolar, evidenciando 
que investir na merenda é 
também investir no futuro 
da educação”.

Um dos destaques do 
programa de alimentação 
escolar é o incentivo à sus-
tentabilidade e à qualidade 
dos produtos. Dos alimen-
tos adquiridos, 25% (um em 
cada quatro do total) foram 
orgânicos, como frutas, hor-

taliças e leite. 
Em termos de volume de 

refeições servidas, os nú-
meros demonstram a am-
plitude do programa: foram 
realizados 1,9 milhão de 
servimentos diários aos alu-
nos, totalizando 1,1 milhão 
de refeições completas por 
dia em toda a rede estadual. 
Além disso, as carnes, uma 
fonte vital de proteínas, pas-
saram a ser oferecidas dia-
riamente, complementando 
a nutrição dos estudantes e 
garantindo refeições mais 
completas e satisfatórias.

Outro aspecto relevan-
te desse investimento é o 
impacto positivo na econo-
mia local. A contratação de 
alimentos provenientes da 
Agricultura Familiar atin-
giu um marco histórico, 
com a aquisição de R$ 275 
milhões em produtos de pe-
quenos agricultores. 

“Essa política não só 
apoia 17 mil famílias em 
todo o Estado, mas também 
fortalece a economia regio-
nal e valoriza práticas agrí-
colas sustentáveis e de qua-

lidade”, explica o secretário 
da Educação, Roni Miranda.

RECONHECIMENTO 
Em 2024, ações inéditas 

serviram para valorizar e in-
centivar o trabalho das me-
rendeiras e merendeiros da 
rede estadual. O concurso 
Melhor Merenda do Paraná, 
realizado no mês de novem-
bro, fomentou a criatividade 
e sustentabilidade na ali-
mentação escolar por meio 
de uma saudável disputa, 
que contou com a partici-
pação ativa da comunidade 
escolar.

Com 524 receitas ela-
boradas por merendeiras 
escolhidas pelos 32 Nú-
cleos Regionais de Edu-
cação (NREs) do Estado, 
o concurso selecionou 92, 
que foram registradas num 
livro exclusivo. As quatro 
melhores foram premiadas 
na etapa final, em Curitiba. 
A paranaese Manu Buffara, 
reconhecida em 2024 como 
uma das melhores chefs do 
mundo, foi jurada do con-
curso.  O prato que ficou em 

primeiro lugar foi o "charuto 
recheado com arroz cozido 
em caldo de feijão’, elabora-
do por Cla Reconhecendo a 
importância da boa alimen-
tação na rotina de aprendiza-
gem, o Governo do Estado 
reafirmou, em 2024, seu 
compromisso ao colocar 
a alimentação dos alunos 
da rede estadual entre as 
prioridades de investimen-
to rice Iaciuk Costa Rosa, 
merendeira do Colégio Es-
tadual do Campo Cristo Rei, 
de Prudentópolis, na região 
Centro-Sul. 

As receitas foram ava-
liadas tendo como base os 
critérios de ‘Tradição’, que 
refletisse a cultura local e 
regional; ‘Localidade e Re-
gionalidade’, para valorizar 
os ingredientes locais e regio-
nais, com ênfase em produtos 
frescos e de origem conheci-
da; ‘Criatividade’, que levas-
se em conta receitas tradicio-
nais para o ambiente escolar 
e populares entre os alunos; 
e ‘Sustentabilidade’, promo-
vendo o uso consciente dos 
ingredientes e combate o des-

perdício. As 32 receitas sele-
cionadas representaram cada 
um dos Núcleos Regionais de 
Educação (NRE).

As finalistas receberam 
um avental com seus nomes 
bordados e o livro de receitas 
com as 100 merendas sele-
cionadas, além de uma aula 
com a chef Manu Buffara. 
As vencedoras ganharam um 
kit com livros de receitas, um 
jogo de jantar personalizado 
pelo artista paranaense Toto 
Lopes e um voucher para 
um passeio de Litorina, trem 
de luxo que faz o trajeto pela 
ferrovia que corta a Serra do 
Mar, no Litoral.

“Alimentar bem os es-
tudantes não é apenas uma 
responsabilidade, mas uma 
estratégia essencial para cons-
truir uma rede educacional de 
excelência. A merenda esco-
lar não é apenas um recurso; 
é uma ferramenta poderosa 
para promover saúde, bem-
-estar e melhores condições 
de aprendizado”, afirma o se-
cretário da Educação, Roni 
Miranda. (Reportagem/foto: 
AEN)

EEDDUUCCAAÇÇÃÃOO.. Reconhecendo a importância da boa alimentação na rotina de aprendizagem, o Governo do Estado reafirmou, em 2024, 
seu compromisso ao colocar a alimentação dos alunos da rede estadual entre as prioridades de investimento

ESTADO INVESTE R$ 569 MILHÕES 
COM ALIMENTAÇÃO DOS ALUNOS 
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Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695-Centro - CEP: 85.250-000 Estado do Paraná 

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 email: 
clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

 
 

 
 

DECRETO Nº 252/2024 DE 30 DE DEZEMBRO DE 2024. 
 

EMENTA: DISPÔE SOBRE A DENOMINAÇÃO 
DE BAIRRO NO DISTRITO DE 
CATUPORANGA, NO ÂMBITO DO MUNICÍPIO 
DE NOVA TEBAS/PR E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. 

 
 O Prefeito do Município de Nova Tebas, Clodoaldo Fernandes dos 

Santos, no uso de suas atribuições legais, e 

CONSIDERANDO a necessidade de denominar os principais Bairros 
Municipais; 

CONSIDERANDO; a relevância do Bairro para o Município de Nova 
Tebas – PR; e 

CONSIDERANDO que o Bairro supradescrito ainda não possui 
denominação oficial; 

 
DECRETA: 

 
Art. 1º. Fica denominado de "Vila Feliz", o Bairro que se localiza à 

esquerda da PR 487 sentido Norte, no Distrito de Catuporanga, com ponto ao 
Norte (-24°29’24”S 51°57’47 “ W), ao Sul (-24°29’38”S 51°57’43 “ W), ao Oeste 
(-24°29’41”S 51°57’56” W), ao Leste (-24°29’32”S 51°57’43 “ W, pertencente ao 
Distrito de Catuporanga - Município de Nova Tebas/PR. 
 

Art. 2°. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 
 

Nova Tebas, 30 de Dezembro de 2024. 
 
 

 
Clodoaldo Fernandes dos Santos 

Prefeito Municipal 

COMUNICADO 
 O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de Papel, Celulose, Pasta de 
Madeira para Papel, Papelão e Cortiça de Guarapuava-PR, CNPJ 78.292.992/0001-65, no 
uso de suas atribuições legais, COMUNICA, todos os trabalhadores, que estejam laborando 
nas empresas sediadas na base territorial deste sindicato, nos seguintes municípios; (Boa 
Ventura de São Roque, Campina do Simão, Campo Mourão, Candói, Cantagalo, Goioxim, 
Guarapuava, Inácio Martins, Pinhão, Pitanga, Prudentópolis, Quedas do Iguaçu, Santa Maria 
do Oeste e Turvo), todos no Estado do Paraná, observados a legislação vigente, que o 
desconto em prol do sindicato, referente à negociação salarial 2024/2025, (taxa assistencial) de 
R$ 28,00 em março de 2025, R$ 28,00 em abril 2025, R$ 28,00 em maio de 2025 e R$ 28,00 
em junho de 2025, conforme foi aprovado em assembleia com os trabalhadores, Fica 
assegurado o direito amplo de oposição à referida contribuição, a qual deverá ser apresentada 
individualmente pelo trabalhador, diretamente ao sindicato profissional em sua sede, ou através 
de correio com AR ou qualquer outro meio eficaz, até 120 (cento e vinte dias) a contar da data 
de sua publicação pelo sindicato laboral aos trabalhadores e as empresas. Guarapuava - PR, 
26 de dezembro de 2024.                                                                            

                                                        Renato Dezvnka 
Presidente 
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Segurança 77

SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Sextou, Peixes, e com Vênus iluminando o seu signo a partir de agora, o 
astral será perfeito para cuidar dos seus interesses, investir em um curso, 
fazer contatos com colegas e pessoas queridas e definir algumas priorida-
des em sua vida. No trabalho, é melhor ficar na sua pela manhã porque 
os fofoqueiros estão a mil e você pode ter problema se falar mais do que 
deve. 

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Nesta madrugada, Vênus entra em seu inferno astral e pede um pouco 
mais de atenção ao lidar com dinheiro ou com a sua vida amorosa. O tra-
balho rende mais se agir em equipe pela manhã, mas isso muda à tarde 
com a chegada da Lua em Peixes, bebê, e as estrelas avisam que vai se 
sair melhor se puder trabalhar a sós. O desejo de repensar algumas coisas 
e rever as decisões que tomou nos últimos tempos tem tudo para crescer. 

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Vênus entra em Peixes nesta madrugada e envia as melhores energias para 
você se concentrar na vida profissional, meu cristalzinho! Seu lado ambicio-
so também se destaca e não vai poupar esforços para atingir seus objetivos. 
Logo cedo, porém, redobre a atenção porque você pode se distrair com qual-
quer coisinha. Ainda bem que a Lua desembarca em Peixes depois do almoço 
e ajuda você a mostrar seu lado responsável!

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Sextou, Câncer, e a chegada de Vênus em Peixes nesta madrugada garante 
que as viagens contam com as melhores vibes a partir de hoje. Você só vai ficar 
parada se quiser! Aproveite o astral favorável para investir nos estudos, iniciar 
um curso ou matar a saudade dos amigos que estão longe. A manhã pede 
mais cautela ao lidar com dinheiro e com os amigos, mas o astral melhora à 
tarde com a chegada da Lua em Peixes.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
Sextou, bebê, e você começa o dia com muita disposição para se livrar de 
tudo o que vinha te incomodando nos últimos tempos. Vênus entra em 
Peixes nesta madruga e envia boas energias para você fazer alguns ajus-
tes ou até mudanças maiores na área profissional. Se anda pensando em 
mudar de emprego, dê os primeiros passos neste sentido. A paquera fica 
movimentada e pode ter chuva de admiradores no seu caminho.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Vênus entra em Peixes nesta madrugada e avisa que os relacionamen-
tos estão em alta a partir de agora! No trabalho, será preciso redobrar 
a atenção para não se distrair logo cedo, mas a chegada da Lua em 
Peixes à tarde ajuda você a virar o jogo. O céu envia ótimas energias 
para ampliar seus conhecimentos, trocar experiências e aprender mais 
com os colegas. 

LIBRA - (23 set a 22 out)
Sextou, Libra, e a chegada de Vênus em Peixes promete destacar seu lado 
responsável e esforçado hoje, especialmente no trabalho. A manhã pede 
alguns cuidados e não é hora de confiar demais na sorte. À tarde, a Lua 
também se muda para Peixes, sinal de que talvez seja preciso mergulhar 
no serviço e fazer um esforço extra para dar conta de tudo, mas não de-
sista! 

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Sextou com ótimas notícias, Escorpião, e a chegada de Vênus em seu paraíso 
astral nesta madrugada traz excelentes energias! Use a criatividade e a sim-
patia para desenvolver boas ideias no trabalho e melhorar a convivência com 
todo mundo. À noite, devem surgir mil oportunidades de sair e curtir com os 
amigos. A Lua brilha em Peixes à tarde e avisa que os relacionamento com 
gente mais jovem estão protegidos. 

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Boa parte da sua atenção deve se voltar para a família nesta sexta com a en-
trada de Vênus em Peixes nesta madrugada, meu cristalzinho. No trabalho, 
você precisa de um cuidado extra ao se comunicar, porque podem surgir al-
guns mal–entendidos pela manhã. Mas o astral melhora à tarde e você tem 
tudo para se destacar nas atividades de rotina, já terá mais facilidade para lidar 
com assuntos do dia a dia. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Vênus entra em Peixes nesta madrugada e garante uma dose extra de char-
me para você fazer contatos, conhecer gente nova e brilhar em qualquer ativi-
dade que envolve comunicação. Só tenha cautela com os gastos pela manhã, 
porque a chance de comprar tudo o que vê pela frente é real. Vá com calma! 
Com a Lua brilhando em Peixes à tarde, será fácil lidar com clientes e com ser-
viços que exigem raciocínio rápido e boas ideias.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
As finanças ganham destaque a partir de agora com a entrada de Vênus em 
Peixes e você pode conseguir um dinheiro extra. O astral é perfeito para in-
vestir na sua casa, comprar algo que deseja há tempos e deixar tudo do jeito 
que sempre sonhou. Pena que o dinheiro não vai cair de presente no seu colo, 
bebê, e será preciso fazer a sua parte e batalhar para que o seu esforço seja 
reconhecido ao invés de contar só com a sorte. 

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Sextou com força, Touro, e a chegada de Vênus em Peixes garante que 
sua imaginação estará a mil hoje! Pode ser muito divertido dar um chega 
pra lá na rotina do dia a dia e curtir os momentos de lazer com os amigos. 
O trabalho pede mais jogo de cintura pela manhã, mas a energia melhora 
à tarde e você terá pique de sobra para correr atrás dos seus sonhos. Boas 
ideias e disposição para atuar em equipe serão seus maiores trunfos. 
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O Exercício Orça-
mentário do Paraná vai 
começar antes do previs-
to em 2025. A Secretaria 
de Estado da Fazenda 
(Sefa) anunciou a ante-
cipação do início da exe-
cução do Exercício 2025 
já para esta quinta-feira 
(02), permitindo que os 
órgãos estaduais e de-
mais Poderes possam 
empenhar as primeiras 
despesas do ano a partir 
do dia 06 de janeiro.

Essa é a primeira 
vez que a pasta realiza 
esse tipo de antecipa-
ção. Tradicionalmente, 
a abertura da execução 
do exercício orçamentá-
rio acontece na segunda 
quinzena do mês. Segun-
do o secretário da Fazen-
da, Norberto Ortigara, 
a medida é uma forma 
de dar mais celeridade 
a esses empenhos, aten-
dendo não apenas aos 
órgãos e Poderes, mas à 
própria população.

 “O Paraná não tem 
tempo a perder e, por 
isso, antecipamos o iní-
cio da execução orça-
mentária de 2025 para 
o primeiro dia útil do 
ano. O Estado se mos-
tra presente, eficiente e 
ativo para fazer chegar 
esse orçamento recor-
de ao cidadão”, afirma 
Ortigara. “A Secretaria 
da Fazenda não mediu 
esforços para fazer isso 
acontecer”.

Como apontado pelo 
secretário, o orçamento 
estadual de 2025 será o 

maior de todos os tem-
pos. De acordo com a 
Lei Orçamentária Anual 
(LOA) sancionada pelo 
governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior em 
dezembro, o Paraná terá 
uma receita total de 78,6 
bilhões, da qual deve 
destinar R$ 6,3 bilhões 
apenas para investimen-
tos — valor quase 60% 
maior do que em 2024. 
Além disso, o texto pre-
vê R$ 40,6 bilhões em 

despesas com pessoal e 
encargos e R$ 23,6 bi-
lhões de outras despesas 
correntes.

Assim, a antecipação 
do exercício orçamentário 
para o dia 2 de janeiro vai 
permitir que os órgãos es-
taduais e demais Poderes 
deem início à execução 
dessas despesas planejadas. 

AGILIDADE E 
RESPONSABILIDADE 

Outro destaque des-

te início antecipado da 
execução orçamentária 
é que ela acontece já 
dentro de dois dispo-
sitivos adotados pela 
Sefa para garantir mais 
transparência, celerida-
de e eficiência a todas 
essas despesas.

A primeira delas é 
o Sistema Único e In-
tegrado de Execução 
Orçamentária, Admi-
nistração Financeira e 
Controle (Siafic), que 

integra diferentes mó-
dulos e sistemas da 
administração pública, 
além de certificar digi-
talmente os processos 
internos. O sistema pas-
sou a operar em 2024 e, 
em seu primeiro ano de 
atividade, apresentou 
avanços significativos 
na eficiência da aplica-
ção dos recursos públi-
cos.

Outro ponto é o De-
creto Nº 5.919, também 

de 2024, que estabelece 
um limite para o acrés-
cimo anual para os 
“gastos do dia a dia” do 
serviço público. Assi-
nado em agosto, o exer-
cício orçamentário de 
2025 será o primeiro a 
operar inteiramente sob 
essas novas regras, ou 
seja, otimizando o di-
recionamento do orça-
mento para onde ele é 
essencial. (Reportagem/
foto: AEN)

PARANÁ ANTECIPA ORÇAMENTO PARA EXECUTAR 
INVESTIMENTO RECORDE DE 2025 

EESSTTAADDOO.. A Secretaria da Fazenda antecipou o início da execução do Exercício Orçamentário 2025 já para esta quinta-feira (02). Tra-
dicionalmente, a abertura acontece na 2ª quinzena de janeiro. Orçamento de R$ 78,6 bilhões é o maior da história
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